

ПАМЯТИ Н. Н. ТРАПЕЗНИКОВА
(1928—2001)

27 сентября 2001 г. после тяжелой болезни ушел из жизни один из основоположников отечественной онкологии, крупнейший специалист в области клинических и экспериментальных исследований злокачественных новообразований, директор Российского онкологического научного центра им. Н. Н. Блохина РАМН, академик РАН и РАМН Николай Николаевич Трапезников.

Почти 50 лет научной и врачебной деятельности Н. Н. Трапезников провел в Онкологическом центре, пройдя путь от ординатора до директора. Он принимал самое активное участие в формировании и развитии РОНЦ РАМН как головного учреждения в области онкологии в СССР и России и являлся достойным приемником Н. Н. Блохина.

Наиболее значительные научные результаты Н. Н. Трапезниковым были получены в области лечения опухолей костей и мягких тканей. Под его руководством началась работа по поиску новых подходов к терапии этих злокачественных новообразований, для которых основным методом лечения был хирургический. Были разработаны принципы применения регионарной внутриартериальной химиотерапии при саркомах конечностей, что позволило значительно улучшить результаты выживаемости больных. Под руководством и при непосредственном участии Н. Н. Трапезникова были разработаны показания к проведению сохраненных операций при новообразованиях костей. Были убедительно показаны возможности химиотерапии при лечении метастазов остеогенной саркомы.

Радикальное лечение злокачественных опухолей опорно-двигательного аппарата в большинстве своих схем обязательно включает выполнение обширных операций, часто калечащих и приводящих к инвалидности. В своих многочисленных работах Н. Н. Трапезников разработал принципы восстановительного лечения таких больных. Больших успехов добился коллектив клиники общей онкологии во внедрении методики экспресс-протезирования после ампутаций и эндопротезирования. Такой подход значительно ускорил процесс реабилитации и во многих случаях позволил даже восстановить полную трудоспособность. Были разработаны оригинальные отечественные титановые эндопротезы коленного, плечевого и тазобедренного суставов, которые полностью восстанавливают функцию конечности и в то же время являются значительно более дешевыми, чем их зарубежные аналоги. Дважды (1977, 1999) исследования творческих коллективов под его руководством удостоивались Государственной премии в области науки и техники.

Николай Николаевич постоянно уделял внимание воспитанию и подготовке специалистов и научных кадров, более 25 лет заведовал кафедрой онкологии ММА им. И. М. Сеченова. Под его руководством выполнено 25 докторских и более 50 кандидатских диссертаций. Среди его учеников — 4 руководителя институтов и 11 профессоров. Он являлся

IN THE MEMORY OF N. N. TRAPEZNIKOV
(1928—2001)

Nikolay Nikolayevich Trapeznikov, a founder of Russian oncology, a leading clinical and experimental oncology scientist, Director of the N.N.Blokhin Cancer Research Center, RAMS, Academician of RAS and RAMS, deceased after a severe illness.

N.N.Trapeznikov devoted 50 years of his scientific and medical activities to the Cancer Research Center in which he started as an intern to finish as the director. He took an active part in the organization and development of the CRC RAMS as the head oncological institution in the USSR and Russia, and became an N.N.Blokhin's worthy successor.

N.N.Trapeznikov achieved most important scientific results in the treatment for bone and soft-tissue tumors. He directed search of new therapeutic approaches for these cancer types, with surgery being the principal treatment modality. He contributed greatly to development of regional intra-arterial chemotherapy for sarcoma of extremities which improved considerably the patients' survival. Indications of limb preservation surgery in bone cancer were developed under his guidance and with his active participation. The study demonstrated a great chemotherapy potential in the treatment for metastases of osteogenic sarcoma.

Most regimens of radical treatment for locomotor cancer include extended surgery that is often mutilating and disabling. N.N.Trapeznikov described rehabilitation procedures for such patients in a large number of scientific papers. The General Oncology Clinic achieved good results in applying express-prosthesis techniques after amputations and endoprosthesis. This approach provided faster rehabilitation of patients and even allowed complete functional restoration. Original titanium endoprostheses of knee, shoulder and hip joints were developed that ensured full restoration of the limb function while being much cheaper than their foreign prototypes. Scientific teams headed by N.N.Trapeznikov were awarded two State Prizes (in 1977 and 1999) for achievements in science and technology.

Nikolay Nikolayevich paid much attention to teaching and training of young doctors and scientists, he headed the Chair of Oncology, I.M.Sechenov Medical Academy, for more than 25 years. A total of 25 doctor of medicine's and more than 50 philosophy doctor's theses were written under his supervision. Four directors of institutes and 11 professors consider N.N.Trapeznikov their teacher. He was the author of more than 400 scientific publications including 10 monographs in this country and abroad.

N.N.Trapeznikov conducted much organizational work as the head of the Oncology Federal Program, oncology sections of the program of National Priorities in Medicine and Health Service and the scientific council for malignant neoplasms, the chief oncologist of the Health Center, RF President's Managing Department, as President of the Association of Cancer Centers and Institutions of CIS.

As the head of the Russian and European largest cancer center N.N.Trapeznikov could not help participating in organization of

автором более 400 научных публикаций, в том числе 10 монографий, вышедших в нашей стране и за рубежом.

Н. Н. Трапезников выполнял большую организационную работу: возглавлял разработку Федеральной целевой программы «Онкология», руководил онкологическим направлением программы «Национальные приоритеты в медицине и здравоохранении» и Межведомственным научным советом по проблеме «Злокачественные новообразования», был главным онкологом Медицинского центра Управления делами Президента Российской Федерации, президентом Ассоциации онкологических центров и институтов стран СНГ.

Как руководитель крупнейшего в России и в Европе центра Н. Н. Трапезников не мог стоять в стороне от решения методических вопросов, связанных с организацией противораковой борьбы. Годы его работы в Международном противораковом союзе, тесные контакты с зарубежными коллегами из стран Европы и США, прекрасное знание ситуации с онкологической заболеваемостью и работой онкологической сети в России привели Н. Н. Трапезникова к мысли о необходимости создания Российского противоракового общества. Оно было образовано в 1994 г. как независимая и непрофессиональная организация, ставящая целью привлечь широкую общественность к решению проблем рака. Н. Н. Трапезников был создателем международного Меланомного комитета ВОЗ, руководителем Координационного центра по онкологии СЭВ, региональным руководителем и научным координатором деятельности Европейской школы по онкологии (ЕШО) в России и странах СНГ, что свидетельствует о высокой международной оценке его заслуг.

Николай Николаевич был награжден орденами и медалями нашей Родины и зарубежных стран.

Президиум РАМН и отечественная медицинская наука потеряли не только руководителя крупнейшего академического Центра и признанного лидера в области онкологии, но и одаренного врача, человека большой доброты, внимательного и отзывчивого друга и учителя. Глубоко скорбим об уходе из жизни Николая Николаевича, память о котором сохраним всегда в наших сердцах.

Коллеги и ученики

Коллектив Российского онкологического научного центра

им. Н. Н. Блохина РАМН

Редакция журнала «Вестник РОНЦ

им. Н. Н. Блохина РАМН»

cancer control activities. The years of work at the Union International Contre Cancer, close contacts with foreign colleagues from Europe and the USA, the high expertise in cancer morbidity and cancer service functioning in Russia convinced N.N.Trapeznikov to set up a Russian society against cancer. Such a society was organized in 1994 as an independent and non-professional organization aimed to draw attention of broad public to cancer problems. N.N.Trapeznikov was the founder of the WHO International Melanoma Committee, the head of the COMECON Oncology Coordination Center which was evidence of high international appraisal of his merits. He was also the regional director and scientific coordinator of European School of Oncology (ESO) in Russia and CIS.

Nikolay Nikolayevich was awarded several Russian and foreign decorations for merits.

Presidium of RAMS and Russian medical science have lost the head of the largest academic Center and a recognized leader in oncology, a person of great kindness, a considerate and responsive friend and teacher. We are mourning deeply over decease of Nikolay Nikolayevich and shall always venerate his memory.

Colleagues and disciples

Workers of the N.N.Blokhin Cancer Research Center RAMS

Editorial Board, Herald of the N.N.Blokhin CRC RAMS